



# LA PAZ DE MURCIA.

## DIARIO DE NOTICIAS Y ANUNCIOS.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Edición completa; 1 pta. 50 cént. al mes en Murcia y 5 ptas. al trimestre fuera.—Edición local: 1 pta. al mes en Murcia y 3-50 al trimestre fuera.—Ultramar y extranjero; 10 ó 7 ptas. trimestre.

CONDICIONES DE SUSCRICION.

Los pagos son adelantados.—No se admiten se-  
los.—Las suscripciones empiezan los días 1.º y 10.º  
terminan con los trimestres naturales.—Número del  
día 10 cént.: atrasado 1 pta.

PUNTOS PARA RECIBIR SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS.—En Murcia, en la redaccion y administracion, Zorr. 3.—Madrid, la Agencia Ramirez, Preciados, 35.—  
Barcelona, Cayetano Garnat y Mas, Ferranduz VII y Arcoha. de Rodas y Coma. Recaudillera, 41, entrada por la de Agia. 9. P. O. Barriana, Talleres, 2.—Paris, Agencia franco-hispano-portuguesa  
de don C. A. Saavedra, única encargada de recibir los anuncios extranjeros.—Hamburgo, (Alemania) Adolfo Steiner, expendedor de anuncios.

**SORTEO** del 24 de Setiembre de 1881.  
—Se venden billetes á peseta  
y cuartos á 25 cént. calle de Zoco, 5.

### CALENTURAS INTERMITENTES.

(25 AÑOS DE SEGURO ÉXITO.)

Curacion rápida, en 12 horas, la  
mas completa de esta clase de calen-  
turas, por medio de la ESPECIA FEBRI-  
FUGA del Dr. Marqués, que tiene la  
ventaja de rebajar la hinchazon del  
vientre, ocasionada por las píldoras  
de quinina, calle del Hospital, nú-  
mero 109, Barcelona. Botella 8 reales.  
Depósito en Murcia, Sr. Martinez,  
farmacéutico.

### LA PAZ DE MURCIA.

Del artículo «Consejos de la prudencia» que ha publicado «La Democracia» dirigido á sus correligionarios, deduce «El Eco» que «La Democracia» es un periódico que representa únicamente las opiniones de su redaccion, que no tiene nada de sí mas que siete u ocho personas que se han constituido en comité, y unos cuantos jóvenes que gastan su dinero en ayudar la publicacion.

Detrás de esto no hay nada mas. Dico «El Eco».

La reunion secreta que han tenido algunos individuos de la Junta de socorros, no la mayoría como dijo mal informado «El Diario», motiva las siguientes líneas á nuestro colega «El Eco»:

«Bueno será anunciar en los periódicos cuando se reúne la Junta, pues si algunos de sus individuos hubieran sabido que otros debían celebrar la preparatoria que ha tenido lugar para la primera que se indica, habrían concurrido, á tal que se indicara, ahora ciertas personas.»

Por las líneas de nuestro colega se comprenderá que no fué impropia la sorpresa que nos causó la lectura de «El Diario», pues de esa reunion no tuvo noticia, para convencerlo, por lo menos uno de los secretarios, y tuvo un carácter que no queremos calificar.

Dice «El Eco»:

«Asustan los pliegos de que se compone la causa del robo de los efectos timbrados, que cada vez dá menos luz sobre los autores de esta gorda irregularidad, dispuesta y lleva á efecto, según se dice, por gente que debia entenderlo, y que tenía estudiado el asunto para que saliera tan á las mil maravillas, como se ve. El juzgado trabaja sin descanso.»

«Nos podrá decir «El Noticiero» qué ha producido para la beneficencia la última corrida de novillos?»

Un amigo particular nuestro, afiliado en un partido de oposicion, ha recibido un aviso de un pueblo y no para ofrecerle algun obsequio.

La madre del Secretario del Ayuntamiento sigue todavía gravemente; D. Pedro Gonzalez Zimorano recibió anoche el «agradado viatico»; la madre de los señores D. José y D. Ricardo Avilés ha fallecido.

Deseamos el alivio de los enfermos y sentimos los disgustos de las familias de estos apreciados amigos nuestros.

Al certarse ayer la subasta de la recaudacion de consumos de los partidos del extradió que tenemos anunciados, solo se habian presentado proposiciones para el arriendo de los de Aljucer, Puebla de Soto, Los Garres, Jabalí-nuevo y Algezares.

Dícese que el Sr. Gimenez de Cisneros será trasladado á mejor destino en la Administracion de Hacienda y que D. Mariano Torralba, oficial de la misma, ya con ascenso á la de Málaga.

La compañía de zarzuela nos va á ofrecer una serie de obras nuevas para amenizar la temporada: en Cartagena ha estrenado con gran éxito *La abadía del Rosario* y tiene en estudio *Mantos y capas* y *Los mosqueteros grises*.

Ayer anunció «El Diario» que el domingo tendrian un día de gira en la Puensanta los niños de la banda de la Misericordia, diciéndose una solemne misa á la Virgen.

Teniamos motivo para creer á nuestro colega, pues así se convino cuando se acordó dar un obsequio á dichos niños con motivo de una indicacion que se creyó justa y partió de nuestro director; pero después hemos sabido que ese día

de esparcimiento ha tenido lugar ayer.

Sin atender á ninguna clase de respetos vamos á proceder á reclamar públicamente, por medio de las columnas de nuestro diario, los débitos de aquellos suscritores de fuera que se hacen sordos á nuestras peticiones reservadas, así como los de aquellos que responden con ofertas que no cumplen. Necesitamos lo que es nuestro y estamos cansados de esperar á quienes no se hacen merecedores de respetos de ninguna clase.

De las provincias de Argelia y Orán ingresan cada año 8,000 hijos de españoles en las filas del ejército francés.

Francia desde el año de 1876 cuenta con 40,000 soldados españoles filiados bajo sus banderas.

Si todos hicieran lo que José Pastor Amors, que ha hecho ingresar su hijo en el alistamiento de Murcia á pesar de residir en Orán, no servirían nuestros paisanos en suelo extranjero.

Se ha dispuesto por la direccion de Aduanas que para que sean admisibles las peticiones de trasbordos, es indispensable que los buques se hallen en el puerto y sean admitidos á libre plática.

Ha quedado terminada la operacion de elevar la maquina tripode, en el Arsenal de Cartagena, sin que haya que lamentar la menor desgracia, pues ni uno solo de los operarios, marineros y confinados que han trabajado han recibido la más leve lesion.

Dentro de breves días se hará la prueba oficial.

Por Real orden de 2 del actual se ha dispuesto que por las comandancias de Murcia se recomiende muy eficazmente á los individuos de Marina que dotan las embarcaciones de pesca, la adopcion de los chalecos salvavidas, á fin de evitar el riesgo á que se hayan expuestos los que, como aquellos, consagran su existencia á la penosa profesion marinera.

D. José Martinez Monroy, falleció el 23 de Setiembre de 1881.

Todas las misas que mañana se celebran en el altar mayor de la iglesia del Santo Hospital de Caridad de Cartagena, desde las 8 á las 12 de su mañana, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Le escriben á «La Democracia» que el acta de Cartagena dará mucho que hablar; y que la de Murcia es probable que ocasione disgustos personales.

También le dicen que la llegada á Madrid del Sr. Gomez Diez ha dado origen según se dice á cierto disgusto.

Para que se comprenda el valor que merecen estas noticias, hay que advertir que la carta está fechada el día 19 en el cual se hallaba el Sr. Gomez Diez, parte en Murcia, parte en camino de Madrid, á donde llegó el día 20.

Se ha recibido en la Seccion de Fomento el título de licenciado en medicina y cirugía expedido á favor de don Alfonso Lorca de la Torre.

D. Francisco Callejas Hernandez ha dirigido un escrito al Ayuntamiento de Cartagena acompañado de plano y memorias solicitando la construccion de unos baños fijos flotantes en el muelle de aquel puerto.

Ha bajado en Cartagena considerablemente el precio de los huevos de gallinas, encontrándose á poco mas del normal.

Sin duda el acaparamiento, que de tales comestibles se habia hecho no ha dado el satisfactorio fruto que sus autores se propusieron.

La primera mina que ha tocado los beneficios del Desagio en Almagrera ha sido «La Purísima Concepcion» (á) Templanza.

Descubierto el filon de profundidad, se ha encontrado bastante rico y del cual se extrae mineral para que la maquina de extraccion funcione en cada semana 5 días consecutivos.

Muchas operaciones se han efectuado de compra venta en toda clase de cereales en el mercado de Albacete y muchas han sido las entradas, por lo mismo los precios se han sostenido y más bien han declinado algo, pero se calcula que por ahora no descenderán más, pues Castilla y otros puntos importantes productores, cierran los mercados con alguna firmeza, precursora del alza.

Las cebadas muy solicitadas para Madrid y se han hecho algunas compras de importancia al precio de 23 reales.

Abona poco solicitada y los precios han descendido algo, efectuándose bastantes compras al precio de 17 reales.

Los trigos duros cierran con firmeza y las clases superiores y de buen color son muy solicitadas.

Se han hecho algunas transacciones de candéal viajo muy superior (semeñta) á 60 reales fanega.

D. José Montalvo y Langa ha dirigido escrito al Ayuntamiento oponiéndose á que se confirme el acuerdo de la plana mayor de la brigada de Bomberos, dando de baja á los ayudantes de bomba D. José Maria Montalvo y Leon, D. Carlos Salvan y Lopez de Molina, D. Rafael Minio y Pareja, y D. Jacinto Moya de Alarcón.

D. Manuel Martinez Espinosa solicita la plaza vacante de médico municipal.

El Alcalde de barrio de Los Martineces ha presentado escrito de varios vecinos en queja de que Eugenia Gomez haya establecido un gallinero en la via pública.

Si es cierto, nos parece que este Alcalde debió prohibirlo y dar cuenta al respectivo Teniente de Alcalde, pues era lo más procedente.

Tenemos noticia de que esta mañana se entró con ayuda en la Casa nostra una vaca que no estaba buena. Ignoramos lo que sobre dicha res se habrá determinado.

«El Eco de La Union» ha suspendido su publicacion: lo sentimos.

El día 10 de los corrientes falleció en el convento de religiosas de Sta. Clara de Lorca la M. Sor Micaela de Jesús Sanchez, á la edad de 53 años.

Por el Juez de primera instancia del distrito de la Lonja de la ciudad de Palma, se cita, llama y emplaza á don Gaspar Gomez de la Peña, hijo de don José y de D.ª Mariana, natural de Murcia, y vecino que ha sido de aquella ciudad de Palma.

Se ha repartido la invitacion para los funerales que el día 23 se celebrarán en S. Antolin por D. Pedro Pou y Carpena.

Un telegrama dirigido desde Cartagena á Julia Soler, Puerta del Sol, 4 y 6, no ha sido entregado.

Dice «El Diario» que un vecino de la Noia, llamado José Sanchez Ruiz, tuvo la desgracia de caer, á la entrada del pueblo, de un mulo que montaba, con tan mala suerte que falleció á las cuatro ó cinco horas.

Un constitucional nos ha dicho que podemos elogiar á «La Democracia» por lo que acierta y anticipa noticias: dijo que el Sr. Gomez Diez traía órdenes y encargos reservados para sus correligionarios, y tan reservados han sido que á ninguno los ha comunicado.

La recaudacion de consumos en los días 19 y 20 suma: en el 1.º 1,113 pesetas 24 céntimos, y en el 2.º 1,152 pesetas 12 céntimos.

El día 12 habia 23 enfermos existentes de viruela en Abanilla: desde dicha fecha al 19 inclusive, han sido invadidos 9, curados 3, fallecidos 3 y quedaron existentes 25 enfermos.

Uno de estos días publicará la «Gaceta» el reglamento de las escuelas regionales y estaciones agronómicas.

En él se establece la clase de estudios que han de hacerse en aquellas, que será esencialmente práctico y de aplicacion.

Los estudios técnicos de la agricultura en general se darán, como hasta aquí, en la escuela de la Moncloa, con la division conveniente para los que aspiren al título de ingenieros agrónomos, peritos y capataces.

Las escuelas regionales solamente se destinan para capataces.

El reglamento concede á las diputaciones provinciales la libertad de establecer en las escuelas y estaciones de su region la clase de cultivo que sea mas conveniente para el desarrollo de la riqueza agrícola en la zona que aquellas comprendan.

### CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Sr. D. Rafael Almazan.

Estimado amigo: atendiendo á la costumbre que V. tiene de enterar por medio de su ilustrado diario á sus constantes favorecedores, de cuanto ocurre y que deba tener publicidad, por si lo fue-

ren oportunas estas líneas paso á darle relacion de un hecho que nunca se borrará del corazón de cuantos hemos sido honrados á presenciar la obra que han llevado acabo los Sres. Torrijos.

Enfrente á la estacion de Balsicas y como á un kilómetro de distancia, se ofrece á la vista de cuantos viajeros cruzan en los trones, un caserío que hoy forma ya una pequeña colonia: últimamente se ha terminado la construccion de una magnífica ermita en forma de rotunda, siendo todo debido á la piedad y munificencia del Sr. D. José Torrijos.

El domingo anterior último, fué la bendicion de la mencionada ermita y era V. amigo Sr. Almazan, que cuanto viamos y se hizo fué en verdad sorprendente.

A las nueve se dió principio á la bendicion de todos los objetos destinados al servicio del culto divino, como así mismo de la ermita, siendo bendita, y con la autorizacion debida del Excmo. Prelado, por nuestro querido y distinguido amigo Sr. D. José Maria Cañada, canónigo en esa Sta. Iglesia Catedral.

Todo á esta ceremonia como á la solemne funcion que se celebró despues, asistieron el Sr. D. José Torrijos, su distinguida señora, las bellísimas hermanas de dicho señor, sus íntimos amigos Sr. D. Juan Bassa y su apreciable esposa, y una gran multitud de sencillos campesinos, ocupando, entre toda la concurrencia, un lugar distinguido el dignísimo Sr. Cura de Pacheco y el señor Alcalde del partido.

Después de la bendicion se cantó un precioso *Te deum laudamus* del inolvidable maestro Sr. D. José Calvo, seguidamente el Sto. Sacrificio que fué oficiado por el referido Sr. Cañada, los señores D. Claudio Martinez y D. Miguel Barragan, se ejecutó la gran misa de don Mariano Garcia, maestro de capilla en esa Catedral, siendo interpretada con una perfeccion digna de todo elogio por los profesores de la mencionada catedral Sres. D. Pedro Bacho, D. Julian Sanchez, el niño infantilillo Francisco Aren, acompañado todo en un bonito armonium por nuestro estimado amigo D. Julian Calvo.

Para la *Sequencia* cantó el Sr. Bacho, de una manera magistral el núm. 4 *Pro peccati*, del gran *Stabat Mater* del célebre maestro Rossini; en la plegaria despues de *Azar*, este mismo artista cantó otro motete, que gustó mucho, de nuestro amigo D. Julian Calvo; terminando la funcion con un motete de gracias.

Para todos fué una grata sorpresa al llegar el acto solemne de la *Elevacion*, oír los acordes de la marcha real por una banda militar; esta fué la de Pacheco la que terminada la funcion tocó varias piezas bonitas.

El sermón fué pronunciado por el eminente orador Sr. D. Pedro Gonzalez Adalid; cuanto vale este sacerdote y con el gusto que se le escucha en la sagrada cátedra, nos excusa manifestarlo, puesto que su reputacion oratoria es respetadísima por toda persona de buena ilustracion.

En este último sermón el Sr. Gonzalez estaba admirable, logrando enternecer al piadoso auditorio que le escuchaba y especialmente al llegar el momento en que tuvo que ocuparse de su antiguo y querido amigo Sr. de Torrijos, y sobre el hecho culminante de levantar hoy otro nuevo monumento, testimonio mas de la fé cristiana, católica y civilizadora.

Hasta aquí la fiesta religiosa: despues los Sres. Torrijos obsequiaron espléndidamente á todos los convidados, con ricos dulces y licores finos.

Mientras llegaba la hora de comer, estos distinguidos señores llevaron á sus amigos á que vieran los magníficos almacenes que han hecho construir y en donde se encuentran cuantos artículos comerciales son de necesidad para la vida de campo; todo se encuentra al alcance del campesino sin necesidad de andar leguas para buscar lo que pueda necesitar, reuniendo todos los géneros las dos grandes condiciones, de buenos y económicos.

Llegada la hora de la comida, esta fué por todos conceptos magnífica, tanto por el primer con que la mesa estaba preparada y por la delicadeza de los manjares, cuanto por el número y variedad de ellos; los señores de la casa hicieron los honores con la finura y galantería que revelan las distinguidas dotes de educacion en personas tan ilustradas: al llegar al aristocrático *champagne* la expansion se hizo general y afectuosísima, dando punto á este período con un delicado té.

Por la tarde fuimos á la plaza; ésta está formada en la parte de Mediodia por una fila de casitas pequeñas, al Norte por los grandes almacenes, y al Poniente por la iglesia.

Toda la plaza estaba adornada con arcos de palma verde y delante de la iglesia habia un precioso castillo de fuegos artificiales; hubo mucha música y bailes, se rifaron varios objetos, y todo fué alegría; á las nueve de la noche se quemó el castillo, donde lució la *culebra perseguidora*, los *para-caídas*, la *rus-du loca* y otros varios juegos bonitos.

Por la tarde se marcharon todos los murcianos, siendo despedidos con la mayor cordialidad por los Sres. Torrijos y llevándose los mas gratos recuerdos: fué de ellos, al marchar el tren hizo... cucú... y... se quedó hasta el día siguiente.

Reciba las gracias de su mas afectuoso y amigo

X.

Balsicas 20 de Setiembre de 1881.

### SECCION NEUTRAL.

«Tan luego como el Gobernador nombrado tome posesion de su cargo necesita ocuparse de las corporaciones populares, á fin de que estas puedan responder á su mision, saliendo de interinidades que nada pueden crear, por buenos deseos que haya en los individuos que las compongan.»

El Ayuntamiento debe funcionar con todo su organismo completo, y no por entregas, (permítaseme la frase), haciendo que la ley se cumpla y la vindicta pública quede satisfecha. En Mayo último se verificó la eleccion bienal que fué protestada, y todavia no se ha publicado la resolucion que hubiese recaído, de modo que la asamblea popular mas caracterizada, se halla constituida sobre bases tan poco sólidas, que es imposible funcione con la debida regularidad, ni produce esos estímulos que siente el que con perfecto derecho acepta un cargo que le ha sido conferido con todas las formalidades prevenidas por la ley. Con arreglo á esta, se halla formada la Diputacion provincial; pero en la conciencia de los mas está, que debe reconstituirse en el modo y forma que se considera conveniente, para que el partido liberal que tanta confianza inspira á la Corona lleve á todas partes la bondad de sus principios. Los conservadores que tantas protestas de adhesion y lealtad han hecho, deben ser los primeros en secundar los deseos del joven Monarca facilitando una solucion patriótica que permita al partido de que se trata, llevar á la esfera de accion, lo que constituye la esencia de sus doctrinas, dándoles forma por medio de procedimientos administrativos.

De no permitirles su acceso en esas corporaciones esencialmente populares, no podrán establecerse paralelos entre una y otra administracion, ni juzgarse con recto é imparcial criterio, sus actos. Debe, en mi humilde parecer, hacerse algo en el sentido que dejo indicado, pero sin amenazas que depriman, ni imposiciones que ofendan. Cuando con prudencia, se llama á las puertas del patriotismo, no hay ningun ciudadano honrado, que deje de abrirlas de par en par. Hágase, con toda la cortesía que corresponda ese llamamiento, y todos se prestarán, llenos de abnegacion, á que esas corporaciones cuenten en su seno, á personas que pertenecen al partido llamado por el Rey, á regir los destinos de la Nacion.

Urge tambien que el Sr. Gobernador, encargue á personas que merezcan la confianza del pueblo, la distribucion de los fondos destinados por la caridad, para indemnizar en parte, las grandes pérdidas que los infelices colonos han sufrido con la inundacion mas devastadora que se ha conocido y que tan tristes recuerdos ha dejado en nuestros corazones.

### SECCION OFICIAL.

#### ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE MURCIA.

Se hace saber: Que aprobado por el Excmo. Ayuntamiento el proyecto de alineacion de la calle de Santa Teresa, he dispuesto en cumplimiento á lo que prescribe la regia. 3.ª de la real orden de 16 de Junio de 1854, se publique por edictos señalando el término de 20 días, á contar desde el siguiente al en que aparezca en el «Boletín oficial» de la provincia, á fin de que los propietarios á quienes afecten las nuevas líneas véase la última página.

Apertura de tribunales.

El discurso leído en este solemne acto por el señor ministro de Gracia y Justicia, reviste una importancia excepcional, porque no es solamente la exposición de un tema doctrinal ó el planteamiento de un problema filosófico-jurídico, sino la expresión del pensamiento del Gobierno respecto á las trascendentales reformas que exige nuestra legislación.

Sin duda por esto, ha creído conveniente el Sr. Alonso Martínez presidir la solemne apertura de los tribunales y dirigir desde aquel elevado sitio su autorizada voz, exponiendo una parte esencialísima del programa del Gobierno, y haciendo en su nombre la formal promesa de que se plantearán en breve tiempo las reformas legislativas que con insistencia reclama la opinión.

Distinguese el trabajo del señor Alonso Martínez, como todos los suyos, por su precisión y claridad. La concisión del estilo y la sobriedad en los conceptos; la exposición determinada y concreta de los defectos y vacíos que se notan en la legislación, y la manifestación explícita de que el Gobierno ha de considerar como una de sus preferentes atenciones las reformas tanto tiempo propuestas y nunca realizadas en la esfera del derecho civil, mercantil y penal, hacen del citado documento, que en otro lugar insertamos íntegro, uno de los actos más notables y de mayor importancia política, con los que el Gobierno ha de exponer y desarrollar los puntos capitales de su programa.

La reforma del Código de comercio y la adición de algunas disposiciones que la razón y la práctica exigen de consuno, es el primer punto de que se ocupa en su discurso el Sr. Alonso Martínez. Estos trabajos están muy adelantados, y son sin duda los que ofrecen menores dificultades.

No es tan llano el planteamiento del juicio oral y público y las demás reformas en la esfera del derecho penal. Así lo reconoce el señor ministro, estribando la principal dificultad en motivos económicos. Pero al mismo tiempo es de todo punto necesario realizar en la sustanciación de las causas un progreso que ya se halla establecido en todos los países civilizados, hasta en la autocrática Rusia, según el oportuno recuerdo que evoca el Sr. Alonso Martínez. Indudablemente el estado de nuestra Hacienda no permite cuantiosos gastos para realizar en todas sus partes las reformas que en el Enjuiciamiento criminal exigen la ciencia y el progreso moderno. Pero cuanto en este sentido se haga, ha de ser bien empleado, y es sensible que poseyendo en nuestro cuerpo jurídico un Código penal á la altura de los primeros de Europa, sigamos aún la rutina antigua en el procedimiento.

Más imperiosamente aún, se impone la necesidad de un Código civil que derrame la luz en el caos de nuestras inmensas compilaciones legislativas, á veces contradictorias, estableciendo la unidad en nuestro derecho civil. Y en este punto resalta el talento práctico, el finísimo espíritu de observación y profundo conocimiento del derecho que posee el Sr. Alonso Martínez. Al encontrarse con el régimen foral arraigado en algunas provincias durante siglos, no será procedente destruir de una plumada instituciones seculares, y llevar la perturbación á las costumbres. El derecho no se impone por la fuerza, sino por la persuasión, y es preciso compaginar la unidad del Código civil con las legislaciones especiales, en tanto que paulatinamente no vayan modificándose sin perturbaciones imprudentes,

ni imposiciones contraproducentes é injustas.

Felicitemos al Sr. Alonso Martínez y felicitemos al Gobierno por el espíritu progresivo que le anima de acometer con mano firme las reformas que exige nuestra legislación. Grande ha de ser la gloria del Gabinete liberal, si, como es indudable, responde á sus antecedentes, infundiendo en las leyes y en el procedimiento el espíritu de unidad y de progreso que reclaman las necesidades actuales.

Tenemos la seguridad de que así ha de suceder, y de ello nos ofrecen relevante prueba las solemnes declaraciones del Sr. Alonso Martínez en la apertura de los tribunales, por las cuales enviamos al eminente jurista nuestro sincero aplauso.

De Brañuelas á Ponferrada.

Hoy ha regresado la expedición que el día 11 salió de Madrid para visitar las obras del ferro-carril del Noroeste comprendidas entre Brañuelas y Ponferrada, expedición de la que han formado parte los varios diputados gallegos, los ingenieros y jefes de la compañía y los representantes de la prensa de Madrid entre los que hemos tenido la honra de contarlos.

Las obras que constituyen el objeto de la visita pueden calificarse de colosales sin exageración alguna; desde Brañuelas el terreno ofrece dificultades casi insuperables para la construcción de una vía férrea, á pesar de lo que todas han sido vencidas, y muy en breve creemos que ha de llegar el momento en que la locomotora visite el pueblo de Ponferrada. La parte más difícil de estas obras puede decirse que está casi terminada; veintiocho túneles hay en un espacio corto relativamente, y si algo falta en algunos es sentar los rails; lo mismo puede decirse de las obras que han sido necesarias para la bajada del puerto de Manzanal: los terraplenes, las trincheras, la fábrica de los puentes, todo está terminado con muy ligeras excepciones, y tanto maravilla la importancia de los trabajos realizados como el grande impulso que últimamente han recibido. En sentando los puentes, construidos también en su mayor parte, la inauguración del nuevo trozo no se hará esperar mucho, porque las obras costosas y arriesgadas están, como hemos repetido, completamente acabadas.

Excusado nos parece decir que no intentamos hacer un juicio de estos trabajos, para lo cual, á mas de tiempo, nos falta competencia; pero nuestra impresión como espectadores que no tenemos interés respecto de ninguna empresa, ha sido altamente agradable, porque hemos adquirido la esperanza de que al fin y al cabo las provincias gallegas van á comunicarse con el resto de España, con gran ventaja para los intereses de aquellas importantes comarcas y para los de nuestra patria en general.

Creemos que esa vía férrea es indispensable en nuestro país; creemos que debía haberse construido hace muchos años, y deseamos que esta aspiración sea muy pronto un hecho, en la seguridad de que ha de contribuir poderosamente á la importancia de nuestro comercio, y en la convicción de que ha de crear una porción de intereses que contribuyan al aumento de la riqueza nacional.

El trozo de línea cuya inauguración no puede retardarse mucho, ofrecía en su ejecución no pocos obstáculos: la naturaleza ha puesto una barrera casi infranqueable entre Galicia y Asturias y el resto de España: otra porción de dificultades parecían haberse combinado con los accidentes materiales para impedir la realización de esta obra; hoy, que vemos próximo á verificarse un hecho que tales utilidades ha de reportar á nuestra patria, no podemos menos de felicitarlos y

felicitar á Galicia, porque en el camino de su unión con el resto de la Península se ha dado ya un gran paso.

Todo lo que revele un progreso, todo lo que constituya el esfuerzo del trabajo y de la actividad humana, merecerá siempre nuestro aplauso; deseamos que las vías de comunicación se aumenten como medio de riqueza y como medio de ilustración y no negaremos nuestros elogios á cada esfuerzo que en este sentido veamos realizar, hágalo quien lo hiciere, sin entrar en ciertas luchas hijas de rivalidades, de pasiones y de intereses egoístas.

Réstanos para terminar estas líneas sin perjuicio de reseñar en otro día detalladamente la expedición, dar las gracias por las deferencias de que la prensa ha sido objeto al director de la compañía Sr. Peyronedi, al señor don Wenceslao Martínez, que verdaderamente se ha multiplicado para dejar á todos complacidos, y al pueblo de Ponferrada.

Hechos y dichos

Dice La Nueva Prensa:

«Insistimos en creer que el Sr. Montero Rios no ha podido decir lo que se le atribuye.»

¿Tan extraño le parece al colega el cambio del tribuno gallego?

¿Cómo clarean las filas democrático-progresistas!

¿Qué trabajo cuesta al partido borrar de sus listas el nombre del señor Montero Rios!

Con el título de «El Sacro Monte de Granada,» nos encaja La Fé un artículo, en el cual describe la hermosa situación de los colegios y sus cualidades excepcionales. Ese artículo-reclamo-bombo tiene por objeto el que los padres manden á sus hijos sin reparos á que vistan la honrosa beca de tan preclara y benemérita institución.

Al principio de ese artículo se lamenta de que «las gentes que bullen por el mundo van echando en olvido notabilísimas instituciones.»

Desengañese el colega y á nadie culpe como á sus amigos de lo que les pasa.

Por algo sus colegios están desiertos y su causa desacreditada.

Asegura El Demócrata que los verdaderos culpables de todas las desdichas del país, son los conservadores.

Y lo malo no es que lo asegure El Demócrata, sino que es verdad.

Dice El Manifiesto:

«El país recibirá gozoso la noticia de los preliminares del arreglo de la cuestión franco española.»

La Bolsa, que con frecuencia refleja las satisfacciones y amarguras que experimenta el país, ha saludado las últimas noticias, que dan como casi segura una avenencia en tal vital asunto, con el alza de todos los valores públicos.»

Creemos que los conservadores, si conservan algún cariño al país que los ha sufrido, recibirán estas noticias con relativa alegría y se resignarán á perder ese pretexto para hacer la oposición.

Bueno es que vayan acostumbrándose á confiar en el Gobierno encargado de velar por la honra y los intereses de la patria.

Para reunirse veinte conservadores en Biarritz que hayan sido diputados ó senadores, ha sido menester llevar diputados conservadores de todas las legislaturas y aun así... ¡no han llegado á ese número!...

Dirá D. Antonio.  
¿Qué espantosa soledad!

Dice La Iberia:

«Se va haciendo la luz.»  
¡Pobres conservadores que son incompatibles con ella!

De El Fenix:

«¡Tránsfuga! ¡Aburrido! ¡Aradiciona-

lista de pega! ¡Mestizo! ¡Mestizo! ¡Mestizo!

¡Mastuerzo!»  
(Son carlistas que disputan y tratan de conocerse.)

Leemos en El Voto Nacional:

«De LA GACETA UNIVERSAL:  
«Dice El Voto Nacional:  
«Venimos organizándonos meses hace, con buena ó mala fortuna.»

Hay demócratas que afirman es con mala.»

Y esos demócratas, son, por casualidad, de los que figuran como adictos?»

Los que hablan de la mala fortuna de los posibilistas son los demócrata-progresistas, de éstos y de aquellos los pactistas, de los pactistas, los demás demócratas, y todos de todos.

Dice El Cronista:

«En las Palmas, según El Correo de anoche, que lo toma de El Memorandum, se ha organizado un comité liberal-conservador, que recibe inspiraciones directas del Sr. Romero Robledo.

La noticia tiene fecha.  
Lo menos tres meses de antigüedad.»

Con efecto: tres meses de oposición bastan para hacer antiguos á los conservadores.

El Tiempo titula anoche un artículo de foudo:

«Buenos auspicios, despues nada.»  
Tal ha sido la historia del gobierno conservador.

Oficial

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Gracia y Justicia.—Reales decretos jubilando á D. Cristóbal Navarro, magistrado de la Audiencia de Palma, y nombrando para este cargo á D. José Miura.

Fomento.—Real decreto jubilando á don Joaquín Tellez.

—Otro autorizando al ayuntamiento de Santander para contratar un empréstito con destino á las obras de ensanche de aquella ciudad.

—Real orden declarando vigente el artículo 35 del reglamento de oposiciones de Mayo de 1864.

—Otra anunciando la provision de la cátedra de Cosmografía vacante en la Universidad Central.

Gobernacion.—Real orden desestimando el recurso interpuesto por el ayuntamiento de Navas del Marqués, sobre embargo de bienes hecho al arrendatario de consumos D. José Ibañez.

Ultramar.—Real orden autorizando á José Reyes Sein para construir un muelle de madera en la playa de Taclobana.

Exterior.

FRANCIA.—Los periódicos parisienses vienen ocupándose de la política seguida por Inglaterra á consecuencia de la cuestión palpitante de Egipto. Algunos de ellos censuran duramente la conducta de Francia, calificándola de torpe é inhábil.

La France dice:  
«Inglaterra, viéndonos tan ocupados en Túnez y en Argelia, aprovecha nuestro apuro para crears un papel preponderante en la tierra egipcia, llena de nuestros recuerdos, y á orillas de ese canal de Suez, abierto por nuestros compatriotas.

No queremos admitir todavía esta hipótesis, porque de ser cierta, no solamente nos dejaría vencidos en el terreno diplomático, sino que nos dejaría en ridículo. Podemos, sin rubor, ser traicionados por la fortuna; pero á un gran pueblo no le es permitido dejarse engañar como un simple.»

El mismo periódico hace observar que Inglaterra dueña de Malta y de Gibraltar, siéndolo también de Chipre y Egipto, sería poseedora del Mediterráneo, quedando Francia sin poder marítimo.

Que la influencia de Inglaterra debe ser contrarrestada á nadie se le oculta, considerando que el Mediterráneo es el mar de las naciones latinas.

EGIPTO.—Ya conocen nuestros lectores la solución de la crisis y la formación del nuevo gabinete por Cherif-bajá. Nuestros lectores podrán juzgar la situación por lo que trasladamos de los periódicos ingleses.

El Times dice lo siguiente:  
«Los sucesos de Egipto amenazan turbar nuestra situación. Nosotros, aunque

deseamos intervenir todo lo que sea posible, no admitimos la supremacía de nadie, por lo mismo que no queremos imponer la nuestra. Es preciso, ante todo, que desaparezca el ejército egipcio. La continuación de su existencia se hace incompatible con el orden, y siendo preciso combatir la fuerza con la fuerza, la intervención armada es una necesidad.

La ocupación militar de Egipto por Inglaterra y Francia unidas ó separadamente encuentra obstáculos insuperables, tanto porque ninguna de estas dos potencias querrá abdicar en favor de la otra, como porque en nada saben obrar de concierto los dos países, y mucho menos obrarían tratándose de una intervención armada. Queda, pues, como único medio invitar á Turquía para que intervenga en la crisis egipcia.»

El Standard declara que el sultan tiene derecho á enviar tropas á Egipto en caso de rebelión ó de trastornos y que ninguna otra nación tiene este derecho.

El Morning-Post dice:  
«La Puerta es la que debe intervenir en Egipto, y para introducir la disciplina en el ejército egipcio deben ser castigados los coroneles que han llevado á cabo el movimiento.»

El Daily-News no cree que el khedive conserve mucho tiempo su trono después de haberse visto obligado á transigir con los revolucionarios, y augura una nueva era para la política de aquel país.

Telegramas

Nueva-York, 14.  
Los recolectores de algodón que se han declarado en huelga han ocasionado algunos desórdenes.

El gobernador de la Luisiana ha llamado á las armas la milicia nacional encargada de mantener el orden.

Corre aquí el rumor de que los cónsules de Inglaterra y de España han pedido que vengan tropas á proteger los buques de sus respectivos países.

Nueva-York, 14.  
Nuevos incendios en los bosques inmediatos al lago Ontario.  
Se evalúan las pérdidas en un millón de pesos.

El Cairo, 14.  
El Gabinete ha quedado constituido definitivamente, nombrando presidente con la cartera de Interior á Mustafa-bajá, y á Ehyz-bajá Negocios extranjeros y Justicia.

Washington, 14.  
El presidente general Garfield continúa mejorando.

Paris, 15.  
Un telegrama de Orán recibido esta madrugada, dice que es muy grande el número de españoles que han regresado á aquella provincia procedentes de España.

El Cairo, 15.  
El sultan de Turquía ha dirigido una comunicación al Khedive, manifestándole que habia visto con satisfacción el desahuce de la crisis porque ha atravesado el país durante algunos dias.

Cherif-bajá, presidente del nuevo ministerio egipcio, ha dirigido una respetuosa carta al Khedive, proponiéndole el siguiente programa:

- 1.º Establecimiento de un consejo de Estado.
- 2.º La conservación de los tribunales internacionales para entender en las causas contra los extranjeros.
- 3.º Reforma de los tribunales indignos, modificando abusos y arbitrariedades.
- 4.º Celebración de convenios comerciales con los otros países para desarrollar los intereses mercantiles de Egipto.
- 5.º Necesidad de mantener la inspección europea y particularmente de los franceses, la cual, dice, es la principal fuente de riqueza del país y de la fuerza del gobierno.

El Khedive ha contestado á esta carta diciendo que aceptaba en todas sus partes el programa de su primer ministro, y sobre todo, la inspección europea.

Noticias

A la una y cuarto de la madrugada se lian de la residencia oficial del jefe del Gabinete los ministros de la corona, después de haber estado deliberando durante unas tres horas, acerca de los asuntos gobierno pendientes de resolución.

El ministro de Ultramar, queriendo que sus compañeros se enterasen de los proyectos que ha de someter á la aprobación

de las Cortes en la legislatura que va a empezar; a fin de que se ilustrasen con su consejo y opinion, les espuso a grandes rasgos un juicio critico, tanto del estado economico de Cuba, no muy satisfactorio por cierto, como de las reformas administrativas que han de llevarse a cabo en la gran Antilla y en el archipiélago filipino. En ambas partes se establecerá un sistema administrativo y de contabilidad asimilado al que rige en la Peninsula.

Asegurabase anoche que el duque de Fernan-Núñez había espedido un telegrama al ministro de Estado, dando las gracias al Gobierno por haber aceptado la fórmula que a su juicio daba por terminada la cuestion de Saida.

Sr. Herreros de Tejada, y nombrando en su lugar a D. Francisco Moren. Albacete: Admitiendo la dimision a don José Eserig, y nombrado para sustituirle a D. José Alvarez de Sotomayor.

de Setiembre. Constará de 36.000 billetes, al precio de 3 pesetas el décimo. En nuestro número de ayer adelantamos a los suscritores de Madrid las siguientes noticias:

Dichas dificultades son puramente naturales, son aquellas que tienen por origen el deseso de las dos comisiones de sacar el mejor partido posible en la discusion para los países cuyos intereses representan.

Examinóse el expediente relativo al proyecto de arriendo de los tabacos filipinos, y a este propósito se habló de las ventajas que puede producir, que sean varias importantes empresas las que se hallen dispuestas a disputarse la explotacion de negocio de tanta cuantía.

No tiene el menor fundamento la noticia que circuló ayer dando como probable la salida del ministro de Marina en un plazo corto y su reemplazo por el general Ramos Izquierdo o el Sr. Rodriguez Arias.

La actitud del Sr. Balaguer, segun algunas personas que le tratan con intimidad y que conversaron ayer con él afirman que le anima un espíritu altamente conciliador y resuelto a no provocar dificultades de ninguna clase al actual Gabinete.

Esta tarde hemos oido que para evitar en lo que sea factible que los periódicos fantaseen las noticias referentes a los consejos de ministros, y tengan más exactitud al mismo tiempo que las molestias que a los consejeros ocasiona el enjambre de diligentes periodistas que invade los salones y escaleras de la Presidencia, se comisionará a un oficial de la secretaria la redaccion de un extracto de los acuerdos que merezcan hacerse públicos, siempre que haya consejo. Hay ministro que se ve perseguido hasta su casa, además de haber sido acosado en la Presidencia.

El dia 10 se verificó la funcion inaugural de la presente temporada en el teatro de la Risa, que ha sufrido grandes transformaciones en el decorado y adornos.

Loteria nacional

Sorteo celebrado en Madrid hoy 15 de Setiembre de 1881

Table with 4 columns: Premios Mayores, Numeros, Pesetas, Numeros, Pesetas. Lists winning numbers and amounts for various prize categories.

Bolsa

DEL DIA 14 DE SETIEMBRE. COTIZACION OFICIAL.

Table of market quotations for various securities, including bonds and bank shares, with columns for instrument names and prices.

LAS DOS FAVORITAS POR EMMANUEL GONZALEZ TRADUCCION DE CARMEN G. DEL CAMPO

Continuacion. do un suspiro y dejando caer la cabeza sobre su pecho como un hombre abatido y desesperado.

Gales.—pues el castillo encierra prisioneros de Estado, y no encontraré tan fácilmente un hombre capaz de reemplazar a tan buen gobernador.

capitó a los pies de la princesa, besando respetuosamente la orla de su vestido. —Capitan,—dijo el principe,—no tengo necesidad de recomendaros os hagais digno de mi confianza, desempeñando vuestro nuevo cargo con una actividad a toda prueba.

tronar a ese desgraciado rey? ¿Sois, por ventura, uno de esos hombres independientes que no reconocéis a ningun soberano, uno de esos insolentes malandrines que no tienen patria y que se venden al primero que les paga? Habiéis hecho mal en entrar con tanta audacia en la cueva del leon; habéis faltado al respeto que debéis a vuestro principe; os habéis degradado, y vuestras espuelas de caballero os serán arrancadas por mano del verdugo.

tra él, cuando su hermano el bastardo de Trastámara le ha acombado con los fieros puños y la pesada hacha de armas de Bertrand Duguesclin: nosotros veremos si se decide por el bastardo, cuando don Pedro tome la revancha con la espada y las lanzas del principe Negro.

(Continuará).

presenten las reclamaciones que á sus intereses convegan, en la Secretaría del Ayuntamiento donde se halla de manifiesto el plano.

Murcia 21 de Setiembre de 1881.— Joaquín Casaldueño.

Las acrididades agudas de Loeches La Margarita, tan apreciadas en España y en el extranjero como el purgante más eficaz y más barato, han sido nuevamente premiadas, obteniendo medalla de primera clase en la Exposición de Pontevedra. Nuestros lectores pueden enterarse del anuncio de estas aguas en el lugar correspondiente.

Felicitemos á los dueños de ese rico manantial, verdadera piscina curada.

414.—Decaimiento.—Para los débiles de naturaleza, á quienes parece que la comida no dá nutrimento adecuado, y que enflaquecen sin causa aparente, el Aceite

de Hígado de Bacalao de Lanman y Kemp es el restaurador mejor en toda la larga lista de tónicos oficiales. No es posible obtener una preparación más pura que este gran vigorizador pulmonar. El aumenta las fuerzas de las personas débiles, engorda á los flacos, abre el apetito, promueve la digestión y asimilación, y es además la mejor calidad del mejor remedio para males crónicos de la garganta, pulmones, hígado, y glándulas.

Mezclado con el Pectoral de Anacahuita es el modo más fácil de tomar el Aceite.

**SALUD A TODOS** de los que sufren de la debilidad, de DU RARIV, de Londres, la **REVALENTA ARABIGA.** 33 años de invariable éxito, curando

las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, tisis pulmonar, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresión, congestión, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre.—83.060 curaciones, entre las cuales se cuentan las de señora duquesa de Castlestuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Doctor catárlico Wurzer, etc.

Cura núm. 69.921.—Soissons (Aisne), el 10 de Enero 1883. En la aldea en donde residí parte de año, se encuentra una mujer aquejada, según el parecer de todos los facultativos, de un cáncer al estómago; lo positivo es que hacia dos años que esa infeliz padecía dolores inaguantables. No podía digerir cosa alguna, y su debilidad era tal que mover un brazo le era imposible: en fin, todos esperaban al fin de esa larga agonía que sin duda alguna se encontraba muy cerca de su término, cuando en el mes de Marzo último tuve la idea de aconsejarle tomara la **Revalenta Du Barry.** Desde entonces su estado ha mejorado mucho, las fuerzas le vuelven, digiere y no padece casi más.—De Cussettes, condesa de Gouguers.

Cura núm. 62.845.—Señor Boillet, presbitero, 36 años de padecimiento de asma con opresión durante la noche y debilidad general.

Núm. 49.842.—La Sra. María Joff, de cincuenta años de un **estreñimiento inveterado**, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, espasmos, vientos, náuseas.—Núm. 46.270: Sr. Roberts, de una congestión pulmonar con tos, vómitos, y otros estreñimientos de 25 años.—Núm. 46.210: El Sr. Doctor médico Martín, de una gastralgia e irritación del estómago que le habian hecho vomitar de 15 á 18 veces al día, durante ocho años.—Núm. 46.218: El coronel Watson, de la gota, neuralgia y estreñimiento obstinado.—Número 18.744: El doctor médico Shorland, de hidropesía, y estreñimiento.

to.—Núm. 49.522. Sr. Bajdiwin, del agotamiento más completo, parálisis de la vejiga y de los miembros, á consecuencia de excesos de la juventud.

Es cuatro veces más nutritiva que la carne, sin irritar, y economiza 50 veces su precio en medicinas.

Se vende únicamente en cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs.; 1 libra 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 reales; 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 300 reales.

Depositaris en Murcia, Sres. almas y Martín, Zouo, 5, Soriano y ocupados Carticoria, 4, y Ferrer hermanos, drogueria en Loren, D. José Moreno, farmacia en Loren, D. Cayetano San Martín, de Palma, chocolateros.

De Raza y Compañía (Limitad), 77, Regent Street W., Londres, y 8, rue Castell, Ginebra, París.

Depósito general para España, Sres. Hijos de D. José Vidal y Ribas, Barcelona. 312—32

PRECIOS DE INSERCIÓN.—Anuncios: por un día 5 céntimos de peseta la línea; por dos á 4, y por tres en adelante á 3; los blancos y letras mayores del tipo ordinario se cuentan por el espacio que ocupan.—Toda inserción en la primera página, excepto los comuni-

# DIARIO DE AVISOS.

cados, se cobra á doble precio que en la de anuncios.—La línea de comunicados desde 15 céntimos de peseta hasta 3 pesetas.—A los suscritores de más de trimestre se les rebaja el 25 por 100 de todos los precios.—Los pagos se hacen el primer día de publicación.

**Almanaque.**

Día 21 Setiembre.	SALIDA.	PUESTA.
Sol.	5 47 m.	5 58 t.
Luna	4-17 m.	4-35 t.

## Boletín religioso.

Santos.—Jueves: S. Mauricio y cps. mrs. y Sta. Pompo a vz.

Jubileo.—Jueves: En la iglesia de religiosas Agustinas y en la de la Merced.

En las Agustinas se aplica por doña María de los Angeles Labastida, misas de medias horas, y en la Merced por D. Nicolasa Cánovas de Gomez, misas de hora.

Se descubre á las 8 y media, el rosario á las 4 y tres cuartos, á seguida la visita, y se reserva á las 5 y media.

Cultos.—La comunidad de Madres Capuchinas franciscas y clarisas descalzas de la Exaltación del Stmo. Sacramento de esta ciudad, consagra al Stmo. Cristo de la Salud, un solemne novenario que celebra á las 5 de la tarde.

—El solemne novenario que á María Stma. de las Mercedes consagra su Asociación piadosa en unión de sus devotos en su propio Templo, dará principio el viernes 16 al toque de oraciones, continuando todos los días á la misma hora.

Todos los días estará la Vela y Alumbrado; se descubrirá á las 8 y media y se celebrará misa á continuación, rezándose la primera parte del Stmo. Rosario, después de la misa de 9 se leerá la novena, en la de 12 se recará la segunda parte del Rosario, y la tercera por la tarde.

Todos los días del Novenario y de la Octava se puede ganar indulgencias plenarias.

## Sección mercantil.

**ALMEDI PUBLICO.**

Precios del día 21

RECORTADOS.	
Tiempo del país de 23° 75 á 26 25 pt.	
Cebada . . . . . de 00° 00 á 10° 30	
Maiz . . . . . de 09° 00 á 18° 75	
Geja . . . . . de 00° 00 á 00° 00	

## Anuncios.

**TIENDA DE SORIANO.**  
Huevos de mujer fresco, 12 rs. li bra; salchichon de leno á 11 y de Vich á 12; queso de bola fresco á 6 y de Gruyer á 5° 50.

**PLOVOS** en el almacén de Campillo, Madre de Dios, hay lingotes de varios tamaños y calidad superior.

**ABANICOS, sombrillas y quitasoles** de gran novedad. Se siguen recibiendo grandes remesas en el Bazar Veneciano, Trapería, 16.

**GARGANTA VOZ y BOCA PASTILLAS de DETHAN**  
Contra las Enfermedades de la Garganta, de la Voz y de la Boca, los Efectos perniciosos del Mercurio y del Tabaco.  
PRECIO: 12 REALES  
Exigir en el rotulo a firma Adh. DETHAN, Farmac. en PARIS

Impresos que se venden en la imprenta de LA PAZ: Hojas de servicios para profesores de instrucción primaria. Idem para empleados. Solicitos del comercio para bajas de los depósitos. Fées de vida de los jueces municipales y de los curas. Libramientos, cartas de pago y cargórnas para los Ayuntamientos. Certificaciones de defunción para los médicos. Hojas de nacidos para dar parte al registro civil. Altas y bajas para la contribucion industrial y de comercio. Relaciones de líneas rústicas y urbanas para la estadística.

# GUIA

de los establecimientos que recomendamos á los forasteros y al público en general.  
Fahona nueva, calle de S. Nicolás.  
Fahona de Sta. Eulalia, calle de San Antonio.  
Clases de repaso, en el colegio de la Purísima Concepción, Algezaros, número 4.  
Casa de préstamos sobre ropas y alhajas, plaza de Roma, 7.  
Peluquería de Laxute, calle del Príncipe Alfonso.  
Fonda del Comercio, á cargo de Cremades, calle del Príncipe Alfonso.  
Colegio de S. Antonio, calle de San Lorenzo, núm. 5.  
Farmacia de Gomez Cortina, calle de Sta. Teresa.  
Fotografía de Almagra, calle de la Torreta.  
Cesa de comidas, calle de Jaboneras, núm. 4.  
Droguería de los catalanes, plaza de S. Julian.  
Enseñanza de párvulos, calle de los Apóstoles, núm. 3.  
Farmacia de Lopez Gomez, plaza de Sta. Eulalia.  
Antigua Academia preparatoria, plaza de Sta. Eulalia, núm. 7.  
Fábrica de chocolates de Dubois, calle de S. Nicolás.  
Cerrajería de José Benito é hijo, calle de S. Nicolás.  
Academia preparatoria de D. Francisco Gomez Garcia, calle de Santa Catalina, núm. 8.  
Peluquería de Francisco Guillen, calle del Príncipe Alfonso, bajos de la fonda del Comercio.

## LEGISLACION.

Código penal.  
Legislacion penal.  
Enjuiciamiento criminal.  
Legislacion hipotecaria.  
Impuesto de derechos reales.  
Aranceles.  
Matrimonio y registro civil.  
Código de comercio.  
Guia de amillaramientos.  
Guia de apremios.  
Contabilidad municipal.  
Legislacion sobre bagajes y alojamientos.  
Legislacion de montes.  
Legislacion de minas.  
Legislacion de aguas.  
Legislacion de consumos.  
Leyes municipal y provincia.  
Legislacion para todos.  
Memorandum de servicios periódicos.  
Legislacion de quintas.  
Guia de la contribucion de inmuebles.  
Todas estas y otras obras antiguas se venden en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5, en Murcia.

## TABLAS

**PARA ARREGLAR LOS RELOJES** con la hora que marcan las estaciones de telégrafos y ferrocarriles de Madrid, y su continua diferencia de horas con las capitales de provincias, y sus pueblos cabezas de partido judicial, expresada cuando son las 12 del día en Madrid, por D. José Quesada y Carvajal Se venden á 30 céntimos de peseta en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5.

## OBRAS

**de Chateaubriand.**  
EL GENIO DEL CRISTIANISMO. LOS MARCHES.  
Ocho reales en toda España. Pueden dirigirse los pedidos al establecimiento de LA PAZ.

## LA CONDESA HORTENSIA

por Méry.  
Esta bonita novela, que forma un tomo de unas 300 páginas, de buena impresion y papel, se vende á 4 rs en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5 y se remite fuera al que envíe 5 rs.

**"Perfeccion."**  
EL RESTAURADOR UNIVERSAL DEL CABELLO  
DE LA  
**SRA. S. A. ALLEN,**  
Invariablemente devuete á las Damas su cabello de la juventud; les comunica una vida nueva, fuerza y una hermosa brillantez. Su eficacia es segura y perfecta, y hace al cabello pronto á crecer más del cabido. No es un tinte; su propiedad natural es preservar el cabello de la VERDADERA PREPARACION que se vende SOLAMENTE ENVUELTA en PAPEL ROSADO.  
DIRECCION PRINCIPAL:  
114 y 118, Southampton Row, Londres, INGLATERRA.  
Se halla en todas Peluquerías, Perfumerías y Farmacias Inglesas.  
Depósito en Murcia, Segismundo Clausell, Príncipe Alfonso, núm. 1.

**LICOR BREA MÜNERA.**  
Este licor puramente vegetal, elaborado en las montañas de los Pirineos, es el más eficaz para curar las enfermedades de la garganta, el pecho y los pulmones. Usado con perseverancia en unión del PECTORAL DE ANACAHUITA, ya resultado curaciones sorprendentes en muchos casos. Los preparadores de CONSUMCION Y TISIS.  
De venta en las principales farmacias y droguerías de los Sres. Ferrer, hermanos, plaza de San Julian, Murcia.  
Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

**AGUA DE LOECHES. LA MARGARITA.**  
Premiada con medalla en la Exposición de Paris de 1878.  
Está muy acreditada, hace ya veintiseis años, en España y en el extranjero. Cura con facilidad, prontitud y radicalmente las escrófulas, herpes, reumatismo, sífilis, úlceras, infartos de la matriz, flujo blanco, dolor de estómago, digestiones difíciles, infartos del hígado, bazo y mesenterio, ictericia, y regularizan la menstruacion. Cada botella cuesta en Madrid 4 rs., y en provincias á proporción. Es el purgante más barato, suave y eficaz. Los niños de esas aguas son magníficos y producen curas sorprendentes. Están abiertos del 15 de Junio al 15 de Setiembre. Infórmese, Jardines, 15, bajos. La venta en todas las farmacias. En Madrid se abonan á cuartos por botella.

**CAFÉ NERVINO MEDICINAL**  
Maravilloso secreto árabe exclusivo del Dr. Morales.  
Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientre, los nerviosos y los de la infancia en general.—Se vende á 12 y 20 rs. caja para 20 y 40 tazas, en las principales farmacias de Madrid y provincias.—En Murcia, farmacias de M. Martínez y J. Lopez. Dr. Morales, Carretas, 39, Madrid.

**CHOCOLATES DE MATIAS LOPEZ**  
Madrid.—Escorial.  
20 RECOMPENSAS INDUSTRIALES  
PREMIADO EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE PARIS CON LA GRAN MEDALLA DE ORO y nombrado por el Gobierno francés CABALLERO DE LA LEGION DE HONOR.  
Cafés superiores.—Tés selectos.  
Pastillas napolitanas y esquisitos bombones.  
DEPOSITO CENTRAL, Puerta del Sol, 13. MADRID.  
OFICINAS. Palma Alta, 8. MADRID.  
De venta en esta ciudad, en todas las tiendas de ultramarinos y confiterías mas importantes.

**Papel pautado para escuelas**  
En el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5.

**ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO**  
Preparado por LANMAN y KEMP.  
Único é infalible remedio para la curacion de todas las enfermedades de LA GARGANTA, EL PECHO Y LOS PULMONES.  
Usado con perseverancia en unión del PECTORAL DE ANACAHUITA, ya resultado curaciones sorprendentes en muchos casos. Los preparadores de CONSUMCION Y TISIS.  
De venta en las principales farmacias y droguerías de los Sres. Ferrer, hermanos, plaza de San Julian, Murcia.  
Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

**TENIA Ó SOLITARIA.**  
Se expulsa en 2 ó 3 horas, tomando LAS CAPSULAS TENIFUGAS DE MORENO MIQUEL.  
Arenal, 2, Madrid, y principales farmacias.  
60 rs. frasco, y por 65, se remite certificado á provincias.

**ACEITE SEIREP**  
Único específico de infalible virtud para todas las afecciones del pelo de la cabeza, etc.  
Calvas, cañas, caída del pelo, erupciones cutáneas, caspas, comezón, jaquecas, neurragias, pesades, vapores, vultros, accidentes nerviosos, toda clase de dolores, heridas, quemaduras, etc.  
Se vende á 5, 10 y 20 rs. el frasco.

**BAÑOS DE SAN ANTONIO.**  
Se sirven á todas horas del día: en pila pequeña, con ropa, á 5 rs.; sin ella, á 1; en pila para matrimonio, sin ropa, á 5 rs.; por abono se hace rebaja en dichos precios. También se sirven baños aromáticos.

**ESTABLECIMIENTO DE LA PAZ DE MURCIA, ZOCO, 5.**  
Papel de cartas blanco, en paquetes de 100, á 6, 7 y 9 rs.  
Idem de colores finos, cuadrulado, vergé, batoné, en ca de 100, á 6 y 7 rs.  
Idem de luto, en paquetes de 100, á 7 y 8 rs.  
Idem de tamaño holandesa, en paquetes de 250, á y 22 paquetes de 100 á 9 rs.  
Sobres amarillos y aplomados, á 4 rs y medió el 100.  
Idem blancos y de luto, á diferentes precios.  
Tarjetas blancas con relieves en blanco y dorados, á 2 y cuartos una.  
Tarjetas de sorpresa y perfumadas para felicitacion desde 7 hasta 20 una.  
Tinta negra y de colores en botes de diferentes formas, tamaños y precios.  
Idem comunicativa para copiar, id. id.